

# EL DIARIO PALENTINO

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXX

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
Capital un mes. 1 peseta  
Fuera: trimestre. 4  
Número suelto 5 céntimos

Sábado 10 de Agosto de 1912

(No se devuelven los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración  
Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
Mayor principal, núm. 71

Núm. 8.823

## LA INYECCION YER

cura en 36 horas la **Blenorragia** (purgación) y toda clase de flujos antiguos y recientes.

Resultado infalible del 99 por 100 de los casos.

Preio cuatro pts.

Fidase en todas las Farmacias y Droguerías.

DE VENTA: Farmacia y Droguería de Fuentes y Droguería de Escudero y C.

Depositarlos en España, Pérez Martín y C.; Madrid.

## Doctor Tomé Ortiz

Médico militar por oposición.

Especialista en Partos, enfermedades de la **Matriz** y **Vías urinarias**.

CONSULTA: DE 12 A 2 Y DE 4 A 6  
Calle de Barrionuevo, núm. 3

## CASA DE BAÑOS

DEL

## Doctor Fuentes

Paseo de la Orilla del Rio

Este establecimiento dotado de aguas del Carrion procedentes de los depósitos que abastecen la ciudad ofrece a la clase médica y al público en general.

Baños de placer, Duchas y Chorro. — Baños medicinales de mar, Alceda, Ontaneda, Ledesma, Archena, Caldas de Besaya, Hermita, Puente Viego y demás manantiales.

Los billetes y abonos pueden tomarse en la FARMACIA DEL DOCTOR FUENTES Mayor, 114.

## Antonino González

ARMERO

Expendiduría de explosivos núm. 2  
BURGOS, 15, PALENCIA.

## PANERAS en renta

y otros locales espaciosos  
BODEGA — Se alquila una con envases y buena prensa.

VINO tinto de cosechero en partidas a precios corrientes.

Resón: E. Hermoso, Parra, 15.

## CARTA DE MADRID

Agosto 9

Sr. Director:

Aunque en los principios de haberse iniciado el tema se encargaron de dementarlo en los centros oficiales, es lo cierto que vuelve a ser asunto de actualidad el nombramiento de nuestro residente general en Marruecos.

Proximo a firmarse el tratado con Francia, no tiene nada de extraño que nuestros políticos se ocupen de estudiar quién ha de ser la persona que mantenga en buena lid la amistad y la virtud del tratado en lo que afecta a sus intereses españoles.

Para nadie es un secreto la importancia extraordinaria que tiene la designación mencionada.

Una equivocación de nuestro gobierno puede acarrear serios conflictos

de los que se derivarían complicaciones de la más alta importancia para nuestros intereses.

No podemos en modo alguno enviar un residente general al que tengan que guiar en Madrid. Ello daría origen a discusiones peligrosas en el desarrollo de nuestro programa, cuando no a perturbaciones hondas en nuestra zona de influencia.

A evitar eso deben tender las disposiciones de nuestro gobierno, y teniendo esto en cuenta no nos extraña que el nombramiento sea objeto de un estudio detenido y de una minuciosa comprobación de actitudes, entre aquellas personas llamadas a ocupar aquel alto cargo.

No debe olvidarse que nuestro residente general, sea quien sea, tendrá en todo momento un censor implacable en cada periódico francés y no severísimo comentarista en cada súbdito de la vecina República.

Nuestros vecinos, por razones de carácter y por disparidad de procedimientos, no nos perdonarán nunca que el marroquí nos dé facilidades para desarrollar nuestra misión en Africa, y ellos tengan que sembrar de bayonetas el terreno en que asienten en planta.

Indudablemente les hace olvidar el odio les poderosas razones en que se fundamenta esta simpatía que constituye un obsesión, llevándoles a producirse en forma inadecuada, poco en armonía con los procedimientos que debieran seguirse en el desarrollo de la política francesa en Marruecos.

No ignora, pero al menos pretende olvidar, que nuestras afinidades de sangre y de raza, son para el moro, en cierto modo, una prenda de simpatía indudable, aunque a veces, motivos circunstanciales les coloque frente a nosotros, las parciales predilecciones de sus santones y su propio temperamento guerrero.

En la kabilia más irreducible del Rif, se ha podido observar recientemente, no fenebano que Francia no habra dejado de anotar, y si lo olvidó, his mal.

Un Santón ó un caid prestigioso, convencen con gran facilidad al rifeno para hacer la guerra a España; los franceses, sin oír un argumento convincente, que no necesitamos detallar, no conseguirán nunca, pese a todas sus intrigas, armar el brazo de un moro contra los españoles, sin tener la esperanza de que se pasen a nuestro campo.

Esto debe probarse de modo evidente, que nuestra acción en Africa, tropesará siempre con menos inconvenientes que la suya, si alguien interesado en lo contrario, no se dedica a trabajar en sentido contrario.

Prevenido contra todo esto, ha de estar en todo momento el que sea nuestro residente general.

La *Epoca*, con un excelente sentido, rechazando ayer la posibilidad de que el nombramiento se hiciera a favor de un personaje civil.

No negaba el sentido diario conservador, que entre los hombres civiles, hubiese verdaderos españoles capaces de sacrificarse por la patria; pero insistía en que la misión debía ser exclusivamente confiada a un militar, que por virtud de los cargos que hubiese desempeñado en el ejército de Africa, conociera el problema en todas sus partes y lo desarrollase con arreglo a un criterio mesurado y benévolo, del que se ha probado puede obtenerse grandes ventajas, en nuestros tratos con los moros. ¿Quién será el designado? A guisa señalamos al general A. F. P. Paremos la idea excelente.

## Una reforma

En la *Gaceta* aparece un decreto nombrando una Comisión que reorganice la enseñanza de la gimnasia en los Institutos, Comisión que ha de desempeñar su cargo antes del veinte del corriente.

Verdaderamente es acertado el decreto de referencia, pues es uno de los convencionalismos de nuestra organización administrativa más necesitados de una radical reforma; ese de la enseñanza de gimnasia.

Hay centros docentes, donde existe un profesor cobrando sueldo del Estado, donde se cobran asimismo a los alumnos los derechos de matrícula y de examen de gimnasia y cuantos derechos, timbres, etc., proceden, según la legislación vigente; y al final del curso se expide a los matriculados la certificación de haber aprobado la asignatura, y, sin embargo, ni ésta se ha enseñado, ó al menos no se ha enseñado debidamente, y no por falta de aptitudes en el profesorado ni de buena voluntad y deseos para enseñar, sino por falta de locales y aparatos donde realizarlo.

La gimnasia no es, ciertamente, necesaria para seguir una carrera determinada, pero sí es indispensable para la educación física, complemento necesario de la intelectual, y hoy de tan capital importancia en la vida de los pueblos, que no puede decirse culto ni adelantado quien no la dé el lugar que merece en el programa educativo de la juventud.

En las naciones que marchan a la cabeza de la civilización se da tanto interés a la enseñanza, así de los varones como de las hembras, que anualmente se celebran concursos de Sociedades gimnásticas, y en las fiestas veraniegas uno de los números más atractivos son los ejercicios que públicamente practican aquéllas, en los que el arte se combina en admirable consorcio con la destreza y con la fuerza.

Para llegar a estos resultados falta aún mucho en nuestra España; pero es preciso que empecemos de una vez y bien, y que la reorganización que se proyecta de la enseñanza de la gimnasia sea un hecho positivo, dotándose a los Institutos del material necesario, dándose la enseñanza de verdad y entrando de lleno en tan importante esfera de la educación de nuestro pueblo.

## Huelgas y revolución

Los alarmistas se empeñan en que, y pesar de la paz octaviana con que va desenvolviéndose el verano actual, de la tranquilidad verdaderamente extraordinaria en que vivimos, nos hallamos sobre un volcán, en vísperas de una gran huelga revolucionaria, que dará al traste con todo lo existente.

De nada sirve que el jefe del Gobierno y los demás ministros insistan una y otra vez en dementir toda probabilidad de alteración del orden. En vano los gobernadores de las provincias indicadas para teatro del estupendo acontecimiento telegrafían uno y otro día, asegurando que no hay nada que temer... [Tijeretas han de ser!]

Y es que, en efecto, haciendo *pendant* con esos informes, llegan noticias de huelgas inesperadas. Los ferroviarios de Bilbao, los de Málaga, los de Almería, los abaniles de Zaragoza y de Madrid, los vidrieros fontaneros de la Corte, los de una fábrica de lonas en Pretel, no sabemos cuántos más se agitan sin cesar y están ó van a estar en huelga de un momento a otro. Vivi-

mos, en saberlo y tranquilos, sobre un volcán. Entre tanto, Pablo Iglesias, que no acudió a Olera, donde había de celebrarse un mitin socialista, que fué suspendido a causa de su ausencia, aparenta con ese mismo hecho estar ocupadísimo. Sin duda emplea sus actividades de estos días en dar los últimos toques a sus planes revolucionarios, y en el momento menos pensado el volcán se pondrá en erupción y todo lo existente volará envuelto en la lava de la revolución social.

Difícilmente se compaginan estas dos noticias: la de la tranquilidad que predica el gobierno apoyado por los hechos mas elocuentes, como es sabido; que todas las palabras, y la de los conatos de huelga, de los cuales tampoco puede dudarse porque son una realidad al alcance del más torpe observador.

Y como las gentes son tan dadas a la maledicencia, no falta por ahí quien supone que todos esos movimientillos huelguistas, en cuya importancia no se puede creer, porque bien examinadas las cosas, son demasiado fútiles los motivos ó pretextos sobre que cada una de esas pequeñas huelgas se fundan, ellas se hacen sólo para impedir que se celebre normalmente la reunión de la Asamblea nacional socialista que ha de reunirse cada dos años, con objeto de hacer cuentas y balances de fondos y de entender en los demás asuntos concernientes a la vida del socialismo español.

Más claro; los maldicientes suponen que Pablo Iglesias y sus compañeros de discusión en la Asamblea nacional socialista organizan esas huelgas, no en busca de la Revolución, en la que aparentan creer los alarmistas, sino para que con motivo de esos manejos obreros no se reúna la referida Asamblea.

Y como esto debe ser seguramente una calumnia inmerecida para Pablo Iglesias, él ha de tener empeño formal, en cuanto a si noticias llegan esos rumores maldicientes, de dementirlos, evitando toda apariencia de su intervención en los movimientos obreros, de los cuales estos días publican noticias de Málaga, de Almería, de Zaragoza, de Alicante, de Madrid, que tienen en tensión el espíritu público, hasta el punto de alguien creer cándidamente que vivimos sobre un volcán próximo a estallar.

## De San Sebastián

Agosto 9-1912

El día amaneció y continúa estando nublado.

La mañana se deslizo tranquila y con absoluta carencia de noticias.

Hablando con los periodistas, el ministro de Hacienda nos manifestó que había conferenciado con el subsecretario de Gobernación.

Este le dijo que las Sres. Canalejas y Luque estaban en Otero, y que esta noche en el endexpreso, saldrían para San Sebastián los ministros de Estado y Guerra.

Respecto de las huelgas, la tranquilidad con que se desenvuelven es absoluta, esperando que hoy mismo tenga concisión la de los obreros de los tranvías de Málaga.

En cuanto a los rumores circulados con motivo de anticipar su regreso a Barcelona el general Weyler, nos manifestó que el Gobierno, no solo no tenía motivos de alarma, sino ni siquiera causas de preocupación.

Ha dicho que el Rey y la reina de Londres con dirección a París.

Se supone que el visjo lo hará directo, llegando a Hondaya mañana a las ocho.

Desde allí, y en automóvil vendrá a esta población.

Probablemente tomará parte en las regatas. Estas durarán una semana y serán muy interesantes si continúa haciendo el viento de estos días.

Un periodista inglés ha llamado la atención del Sr. Navarro Reverter acerca de un asunto al que se concedía mucha importancia.

El *Correo del Norte*, diario carlista, llama la atención acerca de una fotografía que ha publicado el colega A. B. C., en la que se ve al Rey en una tómbola a beneficio de una iglesia, y pregunta dicho diario si la iglesia es católica ó protestante.

El periodista inglés afirma esto último y dice que le ha llamado la atención, pues tiene mucha importancia para los católicos de Inglaterra.

El señor Navarro Reverter ha comentado los escrúpulos del inglés, diciendo que nadie habrá tomado tila al leer tal noticia, pero que, sin embargo, se preguntará al Rey sobre ello.

Al despedirnos nos dijo que todas las noticias recibidas de Tánger y las particulares de Mazagán aseguran que el incidente no tiene ni tuvo en sus principios la importancia que se le ha querido dar.

En el endexpreso de mañana llegarán los ministros de Estado y de la Guerra.

Interrogado el señor Navarro Reverter por un periodista inglés sobre si el Rey depositará rulos en la tómbola proyectada a beneficio de la iglesia protestante, manifestó que carecía de noticias; pero que, seguramente, siendo un Rey católico no realizará acto ostensible ni privado que pudiera herir los sentimientos de los católicos.

Añadió que no puede decir sobre esto nada definitivo hasta la llegada del Monarca.

## Por telégrafo

Primera conferencia

MADRID 10

## A la huelga general

En un mitin que celebraron anoche los obreros de Zaragoza, han tomado el acuerdo de ir pasado mañana a la huelga general, habiendo tomado igual acuerdo los de Málaga.

## Pozos de petróleo que arden

En Moreni (Austria), se ha producido una violenta ignición en unos pozos de petróleo, que se propagó a los depósitos, ocasionando muchos muertos y heridos.

## Una explosión. Muerte del Presidente.

Noticias de Puerto Príncipe, dan cuenta de haber ocurrido una explosión en el polvorín situado en los bajos del palacio presidencial de la República de Santo Domingo, habiendo sido una de las muchas víctimas el presidente Lecomte.

El palacio de la presidencia quedó totalmente destruido, siendo muchos los muertos y más los heridos.

Reunida la Asamblea Nacional, ha elegido Presidente a don Tancredo Auguste.

## El tratado franco-español

Dice el corresponsal en Tánger de *Le Figaro*, de París, que la firma del acuerdo general franco-

español sufrirá retraso, debido á divergencias graves de puntos de vista, surgidas últimamente.

Por el contrario, la cuestión de Tánger está casi resuelta, siendo posible que lo esté por completo antes de fin de mes.

**El Roghi perseguido**

Sábase por noticias de Tánger que el general Gouraud está acampado en Masser, donde se encontraba el campamento del Roghi, que ha huído precipitadamente.

La columna Gouraud se lanzó en su persecución, dándole alcance; pero el Roghi huyó nuevamente, refugiándose en Oferra, desde donde ha podido entrar fácilmente en la zona española.

**Rumores desmentidos**

El señor Canalejas nos ha confirmado que son completamente inexactas las noticias circuladas acerca de incidentes ocurridos en Larache, y que las tropas que se enviarán á aquella plaza serán compuestas por 350 hombres que no van de refuerzo sino á sustituir á los licenciados.

**EL AFRICA NOS LLAMA**

Si la vida nacional comienza á mirar seriamente hacia el África; si los destinos de la raza vuelven á encanzarse en dirección al Atlas atravesando el estrecho de Gibraltar, á la vez que todos esos proyectos de carácter de protección y amparo á la agricultura y la minería, de palabras vanas y banderías políticas, se convierten en realidad objetiva, el pueblo español que abrió un enorme paréntesis con el descubrimiento de América, volverá la vista á sus patrias lares y seguirá los destinos perfectamente marcados por sus grandes estadistas de los siglos XV y XVI, cumpliendo la misión civilizadora y de engrandecimiento que el continente negro nos prometía después de la conquista de Granada.

Se ha dicho mucho y hablado más, acerca del ya famoso tópico *testamento de Isabel la Católica*; pero tanto sus entusiastas defensores, que en él no ven más que ideales románticos, como sus sistemáticos detractores, que por espíritu oposicionista no estiman en ello más que escepticismos y utopías, separándose de la realidad, descuidan el ajustar al medio ambiente, la adaptación que le corresponde según los actuales tiempos.

Bajo el punto de vista romántico como elemento esencial de nuestra acción en África, no hay que soñar en conquistas el estilo de nuestros grandes aventureros del siglo XVI, pues los males que aquello acarrearía para la vida material de España, se centuplicarían en los corrientes tiempos.

A través del prisma egoísta y calculador exclusivamente, que domina las sociedades modernas de Europa, tampoco es práctico, dada nuestra casi nula vitalidad agrícola, industrial y comercial fuera de la península.

Pero si combinamos atinadamente las dos tendencias y sabemos adaptarlas al medio ambiente, conseguiríamos resultados que á nosotros mismos nos maravillarian á la vuelta de pocos años.

Con dos elementos cuenta España; dos cualidades sobresalientes para triunfar en la contienda.

La laboriosidad fuera de la metrópoli, y el elevado coeficiente proliífico no alcanzado por otra raza que por la judaica.

Son generales los resultados obtenidos en el primer sentido por los españoles fuera de España, que nuestro crédito en América, como gente laboriosa, no tiene rival, y raro es el español que no hace fortuna allende los mares, si le acompaña la salud, tan escasa para los emigrantes.

Dirijamos á estas á tierras tan próximas que casi son la propia tierra, y ocurrirá lo que en Orán ocurre, que la raza peninsular supera á todas en número y calidad.

Y es que la nostalgia disminuye con la idea de la proximidad, y con ese

elemento psicológico, les parte esencialmente en nuestro romanticismo étnico, para ayudar á resistir las fatigas de una vida trabajosa.

Demostrado está en todos los climas nuestro elevado coeficiente proliífico.

Así como el inglés y el alemán pierden mucho de esa cualidad multiplicadora al salir de su país, y el francés y el italiano no la aumentan, al español le ocurre como con el trabajo: parece destinado á poblar todo el planeta y su raza á ser la dueña del mundo.

No nos detendremos en estas cuartillas escritas á la ligera, á presentar cálculos estadísticos que demuestren esta afirmación.

Los hombres ilustrados la saben de memoria y no hay que insistir en ello. Si, pues, poseemos en alto grado esos dos elementos á propósito para la expansión, y segregamos á ellos, la pimiento de nuestra ilusiones idealistas que pueden encontrar ancho campo en la puerta de casa para desenvolvernos y crecer, ¿qué duda cabe de que nuestro porvenir sigue estando en África, si sabemos combinar lo real con lo ideal, la historia de la raza con el positivismo presente?

La paz parece que se va afirmando en el Imperio Mogrevino; España es vista cada vez con menos desconfianza por nuestros hermanos de hace mil años, y la ocasión convida á la llamada por algunos aventara, y que para nosotros es realidad práctica, que solucionaríá los dos grandes problemas españoles; el problema del hambre y el de la emigración á lejanos países.

**EL VII CENTENARIO DE LA FUNDACIÓN DE CLARISAS**

La fiesta que, como digno remate del Año Seráfico, proyectan celebrar las Religiosas de Santa Clara de esta ciudad pasado mañana lunes, promete ser solemnísimas.

Como está anunciado, á las siete y media será la Misa de Comunión general, á las nueve se dirá Misa reada y Novena y á las diez la solemne con exposición de S. D. M., y será á las diez y diez el elocuente orador sagrado, señor Fernández Hijosa.

En la torre del Convento ondeará la hermosa bandera de la Orden de Santa Clara.

A las seis en punto de la tarde saldrá la procesión sacramental, que recorrerá las calles de Burgos, D. Sancho, Mayor Principal, San Bernardo y San Juan de Dios.

En la procesión serán llevadas las imágenes de San Lázaro, patrono de la parroquia; San Antonio, patrono de la Pía Unión; San Francisco, fundador de la Orden de Menores; la esclarecida Madre y fundadora Santa Clara de Asís, vestida de precioso manto bordado por las Religiosas; la Inmaculada Concepción, patrona de la Orden, y luego el Santísimo Sacramento en artística Custodia sobre andas doradas.

En el centro de la procesión irán grupos de niños por este orden: pececitos de San Antonio, con el hábito de la Orden de Menores; pajes de San Francisco, con traje de cardenales de la Orden; niñas de honor de Santa Clara, con la banda blanca del Santísimo y niñas de blancos, con la banda azul de la Inmaculada.

Asistirán también á la procesión las asociaciones sacramentales de la ciudad, con sus insignias, clero, representación de las Ordenes religiosas y autoridades.

Cerrará la religiosa comitiva la banda municipal de músicos.

Se ruega encarecidamente á todos los vecinos de las calles por donde pase la procesión tengan la bondad de adornar sus casas con colgaduras.

**NOTA DE VERANO**

**El sombrero de paja**

El sombrero, en general, es de origen griego, y tal vez macedonio ó italiano.

Este era de pequeño tamaño y muy ligero, y fué en Grecia adoptado con la céfide por los efabos.

El sombrero griego se sujetaba con una corre que permitía dejarla caída á la espalda cuando así se quería.

Se usaban para campo y viaje. Los

romanos lo llevaban al teatro, y por las ciudades osminaban siempre descubiertos, costumbre que nos parece más plausible y hasta más higiénica y más cómoda.

El uso del sombrero de paja en China tenía carácter obligatorio durante el verano. Cuando esta estación llegaba, y en la *Gaceta* salía el anuncio de que el virrey de una provincia había substituído el sombrero de invierno por el de paja, todos los chinos, incluso el gobernador, substituían los suyos.

El sombrero de paja chino es de forma cónica y lleva un remate lujoso con borla de seda ó de crin.

Los mandarines de Corea usaban sombrero de paja de tiras de bambú, de amplias alas, el cual sujetaban al cuello con un rosario de grandes cuentas resinosas.

Los sombreros típicos en América son los jipijapas, fabricados trenzando soguillas estrechas, muy estrechas, que se cosen envueltas en sí mismas hasta formar el sombrero, al que se hace tomar la forma que se desea, tejiendo la primera materia para moldear bien el tejido. Igual puede hacerse con los de palma, paja de Panamá ó de Manila siempre que las briznas sean suficientemente largas.

Hay una infinidad de clases de sombreros tejidos de paja, y los hay también de materias análogas, por ejemplo la cruz, los juncos, las hojas de las palmeras de Cuba ó del Brasil, el bambú y hasta las virutas de la madera.

Los panamás mejores vienen del Ecuador, de las proximidades del Guayaquil, siendo más inferiores los de Colombia y Maracaibo, por estar fabricados con hojas menos fibrosas y estar en tejido menos unido.

**Paradojas**

**El peligro**

Otro hombre—un japonés ha sido ahora,—se ha subido á la torre mas alta de la ciudad; se vistió el conasido paracaidas de su invención y, tranquilamente, con la estoica serenidad propia de los sabios, de los convencidos y de los locos, depositó su persona en la atmósfera. Y, una vez más, el paracaidas no paró la caída; el japonés quedó hecho pepitoria en el santo suelo.

La lista de las víctimas del paracaidas es interminable. Desde Icaro, el de las alas de cera que el sol derretió, hasta el sastre francés Reichelt que últimamente en París se soltó desde lo alto de la torre Eiffel, se cuentan por cientos los héroes de tan arriesgadas aventuras. En 1612 habian las crónicas de un sarraceno que bajó directamente de la torre del Hipódromo en Constantinople; vestía un traje coronado por inmenso capuchón. En 1678, un cerrajero se sujetó á una especie de cometa por él ideado y en la tierra se estrelló; el benedictino inglés Olivier de Malmesbury, el jesuita portugués de Guzman, el equitrista Auaro, el marqués de Bracquenne, el canónigo D'Arriges y cien más, entre otros según me han contado,—y hace de ello pocos años,—un vecino de Palafregall, todos fueron víctimas de análogo invento.

Lo curioso de tales inventores es que nadie los toma en serio. El caso de Reichelt, en París, fué acogido con una carcajada general. Todos los periódicos comentaron el caso del sastre con una ironía poco piadosa. ¡Qué locura!

Locura? Un hombre se pasa la vida ideando, construyendo un aparato de uso singular; algo nuevo, original, nunca visto; tiene fe en sí mismo y en su invento; tanta fe, que no vacila en arriesgar la propia vida. Y ocurre una de dos cosas: sale airoso de la empresa ó perece en ella. Si lo primero nos entusiasma; ¡qué hombre, qué sabio, qué inventor! Si lo segundo, nos reimos: ¡qué loco!

Somos así, ligeros en nuestros juicios, crueles en nuestro comentario. Sólo el éxito nos satisface. No recordamos, no queremos recordar que todos los progresos humanos se han pagado con víctimas innumerables; que no hay historia de un invento sin fracasos previos y sin fracasos subyugantes.

Icaro, el sastre de París y este japonés de hoy, fueron unos locos. Los hermanos Writh unos sabios inventores. La distinción es simple: éstos no murieron en el lance y aquellos sí. Sin embargo se cuentan por centenares las

víctimas de la aviación. Son en mayor número las víctimas de la aviación que las del paracaidas.

Reflexionando friamente deduciríamos que el aparato volador debe ser muy imperfecto y acogeríamos el invento con prudente reserva. En cambio, una prueba nos basta para dictaminar sobre el paracaidas del japonés. Nadie piensa en su aparato. No obstante, tal vez, este aparato era más serio de lo que imaginamos; tal vez un pequeño detalle fué causa de la catástrofe; tal vez nuestro hombre, á poder probarlo varias veces, habría salido airoso de su empeño. Su locura, su pecado fué: morir la primera vez.

Confieso, me impresiona dolorosamente, esa risa, esa ironía con que acogemos tales tragedias. ¡Locos los buscadores del paracaidas idea! Yo siento por ellos predilección. Nada más útil, en efecto, que un paracaidas. ¿Quién no se halla expuesto á caer? Más locos me parecen los que quieren enseñarnos á volar. ¿Volar? ¿Para qué, si de todas suertes no hemos de llegar al cielo volando?

Estos aumentan los peligros de la vida; aquellos trabajan por reducirlos. Pero el hombre ama el peligro; y, sin duda, por esto llama sabios á los primeros y locos á los segundos.

MAX

**El odio á la Prensa**

Aunque al terminar el extracto de la sesión municipal de ayer, ofrecíamos ocuparnos de la moción, proposición ó buñuelo en que se pedía por el concejal señor Zarzosa la horca para la prensa local, después pensamos no ocuparnos del asunto porque, en verdad, no lo merece, como ocurre en el presente caso.

Que un concejal opine que se debe espulsar á la prensa del municipio, cuando ese concejal pide luz, pero mucha luz, para que puedan verse las cosas que, según él, hay ocultas, nos parece que no es ese el procedimiento.

Todos los actos de los municipios son públicos y todos, por tanto, son y pueden ser fiscalizados por todos aquellos que contribuimos con un 40 por 100 á levantar las cargas municipales.

Sepa ese concejal—que por lo que vemos á diario no conoce la ley municipal—que no puede dirigirse ataque alguno desde los escaños á quien desde ellos no puede defenderse; así lo dice la citada ley en uno de sus artículos, que no citamos para que de este modo la lea y se entere de ella.

A los contendientes debe ponerse siempre en igualdad de condiciones para la lucha.

Y dejemos esto, pues al tomar la pluma lo hemos hecho para agradecer al señor Casañé su proposición, laudatoria para la prensa en términos que no merecemos, y á la defensa que de ella hizo de abandonar la presidencia para discutirla desde los escaños.

Y vaya nuestra gratitud unida también para los señores Gandarillas, Quirce, Fraile, Ortega (A y D) Valcarcel y Gallegón, que con sus votos aprobaron la proposición del señor Casañé, desechando la del señor Zarzosa, á quien hemos de indicar que en los treinta años, que llevamos de vida periodística, no se le ha ocurrido á ningún alcalde ni concejal, tomar medida análoga, prueba de que nuestras informaciones siempre han sido fiel reflejo de la verdad.

Como hasta aquí, volveremos al municipio y, como hasta aquí, trataremos los asuntos con imparcialidad é independencia, huyendo, por no manchar nuestras columnas, de pe-

queñeces y miserias que no deben llevarse á aquellas.

Allí no debe dominar otra idea que la de administrar con justicia y hacer todo lo posible por Palencia y para Palencia.

La ropa sucia se lava en casa.

**Por telegrafía**

Segunda conferencia

MADRID 10

**Vocales de Tribuna'es**

La *Gaceta* publica hoy una circular del Ministerio de la Gobernación, disponiendo que los Directores médicos y Secretarios, así como los intérpretes de las estaciones sanitarias de los puertos, puedan formar parte de los tribunales encargados del examen del castellano, de los médicos de las dotaciones de los barcos extranjeros que transportan emigrantes.

**La cuota militar**

El Ministro de la Guerra ha dictado una circular, disponiendo que los mozos que hayan ingresado cuota y deseen disfrutar de los beneficios del artículo 268 de la ley de reclutamiento, pueden verificar nuevo compromiso é ingresar mayor cuota, hasta 31 del actual.

**Propagandista ferroviario**

A Vigo ha llegado Vicente Barrio, el propagandista de los ferroviarios, á quien esperaban en la estación los obreros de los diversos oficios y la mayoría de los ferroviarios.

Su viaje tiene por objeto único, realizar una activa propaganda federativa societaria por Galicia, para lo que se prepara hoy un gran mitin en uno de los teatros, organizado por los elementos ferroviarios.

Reina entre éstos gran entusiasmo, hallándose preocupado el gobernador de Pontevedra, sobre el resultado del mitin.

**El rey en San Sebastián**

Esta mañana regresó el Monarca de su viaje á Londres, siendo recibido en Hendaya por el ministro de Hacienda, gobernador civil y el cónsul.

En un automóvil se trasladó á Miramar, donde se vistió con el traje de balandrista, saliendo enseguida para tomar parte en las regatas.

**Llegada de Ministros**

Como estaba anunciado, hoy llegaron en el sud-expreso á la capital de Vizcaya, los Ministros de Estado y Guerra, á quienes esperaban en la estación su compañero el de Hacienda, las autoridades y varios amigos de los Ministros con quienes conversaron detenidamente, saliendo después para la residencia oficial.

**LA SITUACION DEL TESORO**

El subsecretario de Hacienda ha comunicado ayer tarde á los periodistas la siguiente nota oficioso:

«Desde Junio se viene hablando de una operación de Tesorería que permitiese hacer frente á los gastos públicos que al parecer desearían banqueros y rentistas y que dió origen á que particulares del Gobierno indicasen una emisión de 150 á 200 millones en cedentes bonos ú obligaciones á corto plazo.

Tal medida hubiera llevado la alarma al público por exponer la espera de complicaciones graves durante el verano, y hubiera sido ruinosa, ya que hubiera habido necesidad de otorgar mayor interés en perjuicio de los tenedores de las Deudas públicas.

Cuando se presenten á las Cortes proyectos de ley razonados y fundados en demostraciones de gastos será ocasión de solicitar créditos con cifras fi-

as que prueban convincentemente el destino que va a dárseles, sinceridad preferible al de autorizaciones para gastos indeterminados y otros riesgos no habra necesidad de afrontar, pues desde el primer momento declaró el señor ministro, y el Gobierno así lo estimó, que sin acudir a medios extraordinarios vencerá las dificultades que pudieran presentarse, como ha sucedido.

En el mes de Agosto aumentará el saldo pletá por el vencimiento de los intereses y amortizaciones del 5 por 100; pero como mes de recaudación compensará en su buena parte de los aumentos, sin que influya en el saldo oro que hay a favor del Tesoro, que sigue aumentando, llegando a 62 millones a la fecha.

El Gobierno puede disponer de 75 millones de pesetas del Banco por la ley de Tesorerías, y no tendrá necesidad de nuevas cesiones ni de convenios ni contratos nuevos.

No hay aquí misterios ni disimulos, sino prudente previsión, pues las apelaciones al crédito público, sin justificación convincente, son perjudiciales a los rentistas y al Tesoro.

Se fantasea respecto a los planes que en Octubre se presenten a las Cortes; pero no hay razón para ello, pues no ha variado en punto el programa expuesto al presentar los presupuestos, programa que comprendía tres partes: liquidación de las deudas pendientes para dejar libre la acción de los futuros presupuestos a partir de 1914, aprobación de los presupuestos de 1913 y proyecto de desarrollo de los intereses materiales y morales hasta 1921, con sus medios de realización.

Para que adere una obra gigantesca, y para la que el señor ministro indicaba como base tres elementos indispensables: administración, administración y administración.

# NOTICIAS

De la cárcel de Carrión de los Condes saliendo las tapias del patio, se fugaron sobre las dos de la tarde de ayer los presos Fernando Ruiz, natural de Valencia de tipo tipográfico y de 19 años de edad y Francisco Blando de 16 quinquetero, el primero procesado como uno de los autores del robo de dinero y alhajas en el tren en la estación de Osorno y el otro autor del robo de una caballería que fue ocupada en la feria de Flomista.

La Guardia civil del referido Carrión apenas tuvo conocimiento de la fuga, salió en busca de los fugados, logrando detener al Fernando, que se ocultaba entre las matizas de un arroyo, en el camino que de dicho Carrión conduce a Torre de los Molinos.

El otro sujeto, no se sabe que haya sido detenido hasta ahora.

En los calabozos de la Inspección de Vigilancia, han pasado la noche tres sujetos a quienes hace muy pocos días se les ordenó abandonar la población.

Folleto de EL DIARIO PALENTINO 134

## AMORES QUE MATAN

POR

Charles Merouvel

### Segunda Parte

Hablaron de los bosques y de los caseríos.

Sobre esto el guarda dijo al Marqués cuantos informes quiso; pero evitó toda alusión a su hija.

Cuando se separaron, le dijo el Marqués:

—¿De modo que no os agrada volver a ver a vuestra Rosita?

Los dedos del guarda se agitaron convulsivamente; los músculos de su rostro se contrajeron; a esta inesperada

La Delegación de Hacienda de esta provincia, ha publicado un anuncio referente al pago de los recursos municipales, sobre contribución industrial correspondiente al segundo trimestre del año actual.

El alcalde de Villarrabé participa la desaparición del joven de doce años Felipe Villarroel, ordenándose por el señor Gobernador civil su busca y captura y su regreso al pueblo de su residencia.

### MÚSICA

Programa de las obras que ejecutará mañana la banda municipal en el paseo del Salón a las siete de la tarde.

- «La Majer divorciada», paso-doble, L. o-Fall.
- «Doña Perfecta», polka, Arias.
- «La Tempranica», Fantasía, Giménez.
- «La Tierruca», Fantasía de Aires Moutañeses, Santamaria.
- «Pot-pourri de aires andaluces», Luccena.
- «Triana», paso-doble, S. Lope.

El señor gobernador civil, particular amigo nuestro, señor Vargas, ha dispuesto que en todas las carreteras de acceso a la ciudad, se coloquen los carteles que dispone la reciente real orden de ministerio de la Gobernación prohibiendo la mendicidad, haciendo además dudo orden a sus agentes para que impidan que aquélla se ejerza.

La guardia civil de esta capital, ha dado cuenta al juzgado de haber sido herido con un palo en la cabeza, un sujeto de 67 años llamado Manuel Indego, por un tal Froilan de oficio pastor en cuyo lugar en el sitio conocido por «Los Barredos» en término de esta ciudad.

El agredido una vez curado en la sala de socorro pasó a su domicilio.

Como autor del hurto de un carro de hierba, la guardia civil de Saldaña ha detenido a un sujeto llamado Francisco Grande Luis, de 37 años de edad poniéndolo a disposición del señor Juez municipal de Pozo de la Vega.

El señor Delegado de Hacienda ha puesto al cobro para pasado mañana los abramientos siguientes:

Don Jerónimo Arroyo, 289 02; Ayuntamiento de Palencia, 184.12; Arrendamiento contraindustrial, 24.43.

Para mañana domingo a las once, ha sido convocada la Cámara oficial de Comercio e Industrias a fin de celebrar su sesión mensual ordinaria.

Mañana quedará abierta para el despacho al público, desde la una de la tarde hasta las nueve y media de la noche, la farmacia del señor Nieto, Mayor pral., 200, a quien corresponde el turno de guardia.

El capitán de Estado Mayor, amigo nuestro, don Antonio Lego Espine, efecto al mapa en esta provincia ha sido ascendido al empleo de Comandante por lo que le enviamos nuestra enhorabuena.

### REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

- Defunción.—Juliana Albarrán Sanz, 7 meses, Soldados.
- Nacimiento.—Eugenio Emiliano Tomás Geta Alonso, hijo de Placido y María, Conde Garay, 2.
- Matrimonio.—Bernardino Abaricio, de Palencia, de 28 años, con Cecilia Ortega, de Palencia, de 22.

NINGUNA MANCHA se resiste a la Pasta eléctrica de Broan Nueva York que es el mejor quitamanchas conocido, 50 céntimos barra, Droguería de Fuentes, Mayor 116 y perfumería «La Violette» Mayor 52.

### CAFÉ-BAR NOVELTY

Servicio de helados de Mantecado, Fress, Leche, Horchata y Limón desde la una de tarde todos los días.

### Doctores Alvarado y Alvarez Oculistas

Consulta diaria de 11 a una, Barrionuevo, 6

### Historia interesante

Una señorita en pleno período de desarrollo se siente mala, con trastornos de la menstruación, flujo blanco, vahídos, dolor de cabeza, pereza intelectual, mucho sueño, cansancio al hacer ejercicio, cualquiera impresión de ánimo la pone nerviosa, tiene palpitaciones de corazón, la cara triste, pálida, ojeros. ¿Qué tiene? ¿e falta hierro y glóbulos rojos en la sangre, y como estos elementos son indispensables para hacer bien todas las funciones necesarias a la vida, viene el decaimiento físico, falta la alegría y la agilidad que acompaña a una salud perfecta, y la CLORO ANEMIA hace estragos en su debilitado organismo; pero es aconsejada por su médico, hace uso del jarabe Hipofosfitos salud, y en pocas semanas se siente libre de todas aquellas molestias, está curada y puede volver a la vida normal.

Pídase en las buenas farmacias y droguerías. Hipofosfitos salud de Oliment y C.ª único aprobado por la Real Academia de Medicina.

### INTERESANTE

Especialista Utopédico en Palencia

Don Celestino Bonilla, director-proprietario y fundador de G. Binete ortopédico de Bilbao, recibirá consultas en PALENCIA los días 9, 10 y 11 del actual mes de Agosto, de 11 a 1 y 3 a 6, en el Central Hotel Continental.

¿Queréis encontrar el alivio radical e inmediato para vuestra enfermedad?

¿Queréis poneros al abrigo de todo peligro que os amenaza? Este famoso autor, cura la hernia con el herniopal y el aparato recoge vientos. Mediante la aplicación de piernas artificiales, experimentadas por el paciente inventor. Aparatos para las corvaduras de los pies y piernas, para la desviación de la columna vertebral, etc.

— PRECIOS MÓDICOS —

### Boletín Religioso

Domingo.—San Tiburcio, Santa Filomena y Santa Susana.

En la Compañía Comunión a las siete para la Catequística de San José y a las cinco Exposición, Rosario y plática.

En San Miguel la Asociación de la Santísima Trinidad celebra su función mensual con Misa de Comunión a las siete de la mañana. A las cinco de la tarde Exposición, Estación, Rosario, Trisagio, plática y Reserva, terminando con la Absolución general.

En la Iglesia de las Piadosas se celebra la función de Santo domingo de Guzmán: a las diez hay Misa solemne en la que predicará el R. P. Daniel Avellanosa, O. P., estará S. D. M. expuesto desde esta hora hasta que termine la función de la tarde. A las cinco y media se rezará el Santo Rosario con Letanía cantada y se hará la solemne visita de altares, terminando con la reserva. Se gana indulgencia plenaria visitando la iglesia.

Lunes.—Santa Clara virgen, San Eusebio obispo, Santa Hilaria y Santa Felisima.

En Santa Clara termina el novenario a la Santa fundadora.

### MERCADOS

Palencia, 10.—No está el tiempo seguro y todo parece indicar que va a continuar esta inseguridad, sin fijarse en definitiva el gran.

Las noticias de hoy no difieren en nada de las anteriores; el estado del negocio en todos los mercados del país, incluso el nuestro, es de calma y estancamiento.

La demanda escasa, oferta abundante relativamente, y operaciones pocas entre el comercio de la plaza y nula para exportación.

Los precios lo mismo, ofreciéndose el trigo a 42 reales sin compradores, centeno a 33, cebada a 27.50 y avena a 16.

Rioseco, 9.—Se presentaron hoy al mercado 20 fanegas de trigo sñejo y se pagaron a 41 reales; ofertas a 42.50. Tendencia es floja, tiempo bueno.

Barcelona, 9.—Se ha vendido trigo de Langa a 45; Castuera a 4.75; de Socuéllamos a 43.50.

Llegaron 57 vagones trigo, 7 harina, 1 avena, 9 cebada, 1 a vejenes y 1 jeros.

### Por telegramo

Terceira conferencia

MADRID 10

### Larga conferencia

La ha celebrado hoy el representante de Portugal con el Presidente del Consejo Sr. Canalejas, ignorán

dose lo que la haya motivado ni tratado en ella.

### Regreso del «Río de la Plata»

Ha regresado a Tánger este crucero procedente de Mazagán, ignorándose todavía las noticias que trae del representante español enviado a aquella población.

### Las huelgas

La de tranvías de Málaga, ha quedado solucionada satisfactoriamente.

En cambio en Zaragoza nótese alguna agitación, pretendiendo los huelguistas el paro general incluso en fondas y cafés, gestionando las autoridades para que no lleguen a realizarlo.

### El Presidente de viaje

Hoy en el sud-expres saldrá para San Sebastián el Sr. Canalejas, de cuya población se propone regresar pasado mañana.

### El suceso de Ferrol

El Sr. Canalejas, ante las manifestaciones de una comisión que le ha visitado quejándose de las intransigencias del gobierno con un soldado de aquella guarnición, ha ofrecido enterarse de lo ocurrido.

### La huelga de Málaga

Ya de madrugada ha terminado hoy la reunión de los huelguistas tranvías, quienes conferenciaron con las autoridades, manifestándola que puede considerarse terminado el conflicto pues mañana reanudarán el servicio.

Una comisión de obreros redactó un manifiesto, exponiendo las bases del arreglo que esta tarde se hará público, esperando sea bien acogido.

Los obreros bodegueros y toneleiros siguen en su actitud de intransigencia habiendo una comisión de oficios de todos los gremios indicando depongan su actitud solicitando su adhesión a los acuerdos tomados.

### LOTERÍA NACIONAL

Los premios mayores de la Lotería Nacional, cuyo sorteo se ha celebrado hoy en esta Corte, han correspondido a los números siguientes:

NÚMERO	PRESTAR	PRESTAR
8.170	Palma	250.000
2.580	Port-bon	100.000
1.832	Madrid	60.000
Con 6.000 pesetas		
4.243	3.172	5.900
15.614	2.779	12.821
1.926	15.611	14.096
834	4.631	381
12.294	16.451	14.609

ALONSO É HIJOS.—Mayor pral. 71

pregunta, se libró un combote en su interior, pero salió de él sin ceder.

—Rosa ha hecho lo que le ha dado la gana—le dijo;—yo no la deseo mal ninguno pero quiero oír hablar de ella lo menos posible... Evitaría pensar en ella... si pudiera...

Y añadió violentamente, irritado contra sí mismo y golpeando el suelo con el pie:

—No puedo.

El marqués se encogió de hombros, volvió a poner su caballo al trote y pensó:

—Dicen que los bretones tienen la cabeza dura. ¿Qué pensar del cráneo de este morvanés!

Y pensando en Andrea, añadió mordiendo los labios:

—¡Diablo, diablo! ¿Quién me dirá la verdad?

### XI

### El desquite de Chavignat

El lacónico telegrama del socio p Bernardo Chambay había ido a encon-

trar a Roger de Meihan a Aix les Bains, en donde en efecto se había refugiado.

Era un destierro agradable.

La temporada de Aix estaba en todo su apogeo.

Para el joven Roger era indudablemente solaz, y esto por varias razones.

La primera porque había hecho el viaje en compañía de una muchacha bonita, de dientes chiquitos y cortantes como los de los roedores, a los cuales se parecía moralmente hablando.

Trajes variados, de corte encantador, talle ondulado, horizontes accidentados, cutis fresco, mirada voluptuosa. Tenía, en fin, todo lo que es necesario para seducir y disipar la vanidad de un joven aristócrata y hacerle perder el juicio.

Además, desde su llegada a Aix, el joven Roger, a quien un amigo complaciente, del estilo de Samuel, había prestado, al ciento por ciento, tres billetes de mil francos, los mismos que él se había apresurado a arriesgar en el Casino, había tenido suerte en el juego.

En nuestros tiempos se juega mucho; en Aix se juega enormemente,

A los dos días de su instalación en el hotel Sp endide de Aix. Roger estaba radiante de alegría.

No hubiera podido desquitarse: importe de su deuda con su otro excelente amigo Samuel, ni pensaba en ello; pero había hecho bien en ir, porque con sus tres billetes había adquirido otros quince iguales a ellos, lo cual hacía que poseyera una suma de dieciocho mil francos.

A la distancia que se encontraba de París, y por consecuencia de sus acreedores, apenas si se acordaba de los apuros en que había dejado a su desgraciada hermana, que luchaba, para ahogarse al fin.

El telegrama de Chavignat le sacó de sus alegrías.

Chavignat era para los Meihan un espantajo.

A leer aquel telegrama, imperativo y amenazador, el joven Roger se puso pálido y después cólico, como un niño caprichoso a quien le quitan un juguete.

Luchó durante veinticuatro horas, en vano.

Después se consoló.

¿Era prudente sub evarse? ¿Era preciso obedecer a la brusca llamada de Chavignat?

Aquella estúpida Andrea ¿no había podido, pues, arreglar las cosas?

La compañera de Roger tomó parte en la deliberación.

Le aconsejó la sumisión.

Es preciso decir que el consejo no era completamente desinteresado.

En Aix los encuentros provechosos son frecuentes. El dios Pluto se manifestaba a la joven y hermosa muchacha bajo el aspecto de un caballero viejo, maduro y caduco; pero muy repleto del papel que carecía Roger.

¿Qué mujer que tiene sentido vacía en semejante caso?

El joven Roger ignoraba esta complicación cuando desembarcó en París, donde después de haber puesto en orden su traje se presentó en la calle Bergere, bastante intranquilo por el espionaje que le esperaba, pero dispuesto a sostenerse con descaro y disentir con decisión.

Chavignat estaba en su despacho cuando el portero entró acompañando al joven.

El anciano estaba aquella mañana de un humor de todos los diablos.

Las desgracias de su buen amigo Chambay le irritaban sobre manera.

Se acusaba a sí mismo de no haber insistido más para impedirle que caye-

# Fernando Galindo González

Mayor principal, 53.—PALENCIA

## INSTALACIONES DE CENTRALES ELÉCTRICAS

Cristalería fina de Bohemia.—aparatos de meta últimas novedades

(Aparatos de fantasía.—Telefonía.—Timbas eléctricos y pilas.

Contadores de Electricidad

Contadores de agua

Accesorios en general

de instalación eléctrica

Lamparas de Gas Acetileno

Reparaciones de máquinas eléctricas, transformadores, etc.

Stock de neumáticos.—Continental.—Accesorios para automóviles

Gramófonos y discos de las marcas más acreditadas

Ciento veintiseis pesetas, incluso impuestos.

# Aguas de Boñar—(León.)

Bicarbonatado Sódico-Cálcicas Nitrogenadas

LAS MAS NITROGENADAS DE ESPAÑA

Clima seco y de altura 2.000 metros (sobre el nivel del mar.) Las más eficaces para el tratamiento y curación de todas las afecciones del aparato respiratorio.

Muy indicadas en los reumatismos articulares y de forma nerviosa. Fonda y servicio de coches desde la Estación de Boñar al Bañeario, que dista 1/2 y medio de la Estación.

ITINERARIO: Estación de la Robla (línea de León a Gijón) y luego de La Robla a Boñar (línea de la Robla a Valmaseda).

Pedidos de habitaciones y datos al Administrador del Bañeario, Boñar.

Temporada oficial: del 20 de Junio al 30 de Septiembre

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**  
**COMPANIA ANÓNIMA DOMICILIADA EN BILBAO**  
 CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

Fábricas en  
 VIZCAYA (Zuazo, Luchoana, Elorrieta y Guturrihay), OVIEDO (La Manjosa), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), Málaga, Cáceres (Aldea-Moret) y Lisboa (Trataria).

**ACIDOS Y PRODUCTOS QUÍMICOS**

Superfosfato de cal.	Glicerinas.
Superfosfato de huesos.	Acido nítrico.
Nitrato de sosa.	Acido sulfúrico corriente.
Sales de potasa.	Acido sulfúrico Anhidro.
Sulfato de amoniaco.	Acido clorhídrico.
Sulfato de sosa.	

**ABONOS COMPUESTOS** y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.

**LABORATORIOS** para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11)

**SERVICIO AGRONÓMICO** importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la inspección de eminentes agrónomos

**AVISO IMPORTANTE**—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras a fin de que se pueda determinar cual es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, Domicilio Social, VILLANUEVA, 11.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: GEINCO

Para las provincias de Valladolid y Palencia, dirijirse al representante de la Sociedad, D. Florentin Quemada

Oficinas: Avenida de Alfonso XIII, 17.—Valladolid

**AUTOMOVILES, BICICLETAS Y MAQUINAS DE COSER**

**Garage Central de Guillermo del Paso**  
 244 al 254, Mayor principal, 244 al 254

PALENCIA:

Venta y alquileres de Automóviles, Bicycletas, Motocicletas, Tandem, Accesorios y toda clase de piezas de recambio

Gran Taller de reparaciones, buñicazado y esmaltado a fuego.

Esencias, grasas, aceites para toda clase de maquinarias.

Herramientas, maquinaria y correas para toda clase de industrias.

Neumáticos y neumáticos de todas marcas (grandes existencias).

Garaje capaz para 50 automóviles, y fosos.

Automóviles «LION PEUGEOT» de 1, 2 y 4 cilindros, por cadena y a cardan, vendedores en cuantas carreras tomaron parte.

Representante exclusivo para Valladolid, Burgos, León, Asturias y Palencia, de la tan acreditada, como aceptada marca «BRASIER», una de las de primera por su idez, elegancia y economía.

Representante de la tan acreditada marca de Bicycletas y Motocicletas «PEUGEOT».

Automóviles, Bicycletas y máquinas de coser de ocasión, a precios increíbles.

Maquinas de coser, bordar, hacer medias, y otras industrias, marcas «GRITZNER», «SEIDEL» y «NAUMANN», «WERTHEIM», a 2/50 semanales; enseñanza a bordar gratis; persona y talleres competentes para reparaciones, con extenso surtido de piezas y agujas para cuantos sistemas existen, a precios sin competencia.

Exportación a toda España.

# LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios  
 a prima fija,  
 FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

**GARANTIAS**

Capital social,	Suscrito,	5.000.000
	Desembolsado,	1.500.000
Reservas,	Estatutaria,	1.000.000
	Técnicas y de garantía,	1.305.104'85
Primas anuales del último ejercicio,		2.620.391'40
Siniestros satisfechos,		15.020.205'08

Domicilio social:  
 Barcelona; Rambla de Cataluña, y Cortes, 624

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 8 de Marzo de 1912.

Representante en PALENCIA D. Lucio González E. de Medina  
 Corredor de Comercio Colegiado.—Carnicerías, 14, pral.

Fundada 1762.

## Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales.  
 Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanar de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.



Acuerde el grabado a los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

---

Fundada 1847.

## Emplastos de Allcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agencia en España—J. URIACH & C., BARCELONA.

## “Compañía del Pacífico”

Servicio de Vapores-Correo  
 entre Santander y América del Sur.

Para Montevideo, Buenos Aires, Bahía, Blanca, Port-Madryn, Punta Arenas, Corral, Coronel, Talcahuano, Valparaíso, Coquimbo, Taltal, Antofagasta, Tacopilla, Iquique, Arica, Mollendo y Callao.

Saídrá de SANTANDER, el día 13 de Agosto, el rápido y magnífico vapor correo de 8.000 toneladas

### “BOGOTA,”

de dos (hélices)

admitiendo carga y pasajeros de segunda y tercera clase.

El precio del pasaje para Montevideo, Buenos Aires y Bahía Blanca, en 3.ª clase e en la actualidad, de pesetas 125 incluso impuestos.

Llevarán médico, cocineros y camareros españoles, con órdenes terminantes de tender esmeradamente al pasaje.

En la agencia de esta Compañía se facilitan impresos a quienes lo soliciten, en los que constan los documentos que son necesarios para el embarque, conforme a la vigente Ley de Emigración.

También se facilitan billetes para regresar a España, desde cualquiera de los puertos indicados anteriormente, a precios económicos.

Para informes en general, dirijirse a sus Consignatarios

### HIJOS DE BASTERRECHEA

Muelle, número 6, SANTANDER

Para toda clase de informes sobre precios de pasaje de cámara y flotes de parga, dirijirse en PALENCIA a

D. Mariano Arroyo

Avenida de la República Argentina, núm. 2.

# PAGOS

## Banco Vitalicio de España

Pagado a los asegurados desde la creación de las Sociedades

HASTA EL 31 DE MAYO DE 1911

Pesetas cincuenta y un MILLONES ciento treinta y siete mil noventa y cuatro con quince céntimos.

**51.137.094,15 PTAS.**

Desde 20 Mayo a 20 Junio 1911

Siniestros: 256.770. Vencimientos: 52.159.

ADMINISTRACIÓN CENTRAL  
 Rambla de Cataluña, 18.—BARCELONA

Delegado en Palencia: **Hijos de Valentín Calderón**  
 Inspector: DON NIVARDO PINA.—Valladolid.  
 (Aprobado por la Comisaría General de Seguros)

## Se arriendan

Los pastos de la dehesa de San Pedro de la Yedra, con un magnífico prado para ganado vacuno y mular.

Para tratar, con D. Rodrigo M. Pombo, en Palencia.

---

## Se venden

Baldosas, baldosines y puertas sobrantes de obra.

Paseo de los Frailes, núm. 6.

---

## Oficiales

Se necesitan para prendas mayores, en la Sastería de Veliyos.

Boca-Plaza

---

# ALBARCAS

Venta de neumáticos completamente lisos, de goma, y con clavos (tachuelas), a buenos precios. Propios para hacer albarcas. Dirijirse a Alejandro Pik, Puerta Nueva, 80, Barcelona.

---

## Cocinera

Se necesita cocinera que ayude a otras labores para una casa particular.

También hace falta un chico de 12 a 14 años, bien presentado.

En la Administración de este periódico darán razón.

PARA LAS SEÑORITAS

Gran fantasía y novedad

# Estuches de papel y tarjetas de visita

Alonso Hijos.—Mayor principal, 71.

---

## ¡Fumadores!

Se ha recibido en la impresta de Alonso Hijos, Mayor pral., 71, una nueva remesa de tubos emboquillados para cigarrillos.

Luis R. Alonso  
 FOTÓGRAFO  
 Don Sancho núm. 11  
 Hay ascensor

---

Tomás R. Alonso  
 MÉDICO  
 Consulta de once a una  
 Mayor principal 46.—1.º

---

Papel de envolver

Se vende una buena partida de periódicos a 12 y 14 reales arroba, según sea.

Redacción de este periódico.

**Manuel Santa Cruz**  
 Practicante en Cirugía menor y pedicura  
 Extirpación de ojos de gallo, aférrico todo lo concerniente a Cirugía.  
 También se pasa a domicilio.  
 Oestilla, 16.—PALENCIA